

(供内部参考)

有关西藏问题的文件和材料选编

(国际部分)

新华通讯社编印

1959年6月

55079

所

目 录

印 度

尼赫魯在人民院發表的关于西藏問題的講話 (1959年 3 月17日)	(1)
尼赫魯在人民院就西藏局势發表的声明 (1959年 3 月23日)	(2)
尼赫魯在人民院答复就西藏局势所提的問題时發表的講話 (1959年 3 月30日) ...	(3)
尼赫魯在接見西藏叛国分子“代表团”时的談話 (1959年 3 月31日)	(9)
印度官方發言人否認尼赫魯对西藏叛国分子“代表团”說“最后胜利将是你們 的” (1959年 3 月31日)	
附：西藏叛国分子“代表团”給尼赫魯“呼吁書” (1959年 3 月31日)	(11)
尼赫魯在人民院的講話和答問 (1959年 4 月 2 日)	(12)
尼赫魯在人民院發表的关于达賴喇嘛的声明 (1959年 4 月 3 日)	(19)
尼赫魯在新德里一个會議上的講話 (1959年 4 月 3 日)	(20)
尼赫魯在記者招待会上的談話 (1959年 4 月 5 日)	(21)
尼赫魯在阿拉哈巴德一个公众集会上的演說 (1959年 4 月 6 日)	(30)
尼赫魯向国大党議會党团的講話 (1959年 4 月 9 日)	(31)
尼赫魯在議會外交詢委员会上的講話 (1959年 4 月10日)	(33)
尼赫魯在哈德华一个集会上的講話 (1959年 4 月13日)	(34)
尼赫魯在馬德拉斯一个集会上的講話 (1959年 4 月14日)	(35)
尼赫魯在联邦院答复問題时的談話 (1959年 4 月20日)	(37)
尼赫魯在人民院答复問題时的談話 (1959年 4 月22日)	(39)
尼赫魯在穆索里对国大党工作人員的談話 (1959年 4 月24日)	(42)
尼赫魯在穆索里同达賴喇嘛会談前在記者招待会上的談話 (1959年 4 月24日) ...	(43)
尼赫魯在穆索里同达賴喇嘛会談后在記者招待会上的談話 (1959年 4 月24日) ...	(46)
尼赫魯在穆索里举行的群众欢迎会上的講話 (1959年 4 月24日)	(47)
尼赫魯在人民院就西藏局势發表的講話 (1959年 4 月27日)	(48)
尼赫魯在印度和尼泊爾边境接見記者的談話 (1959年 4 月30日)	(52)
尼赫魯在联邦院就西藏局势發表的講話 (1959年 5 月 4 日)	(53)
尼赫魯在人民院答复关于西藏問題的討論时發表的講話 (1959年 5 月 8 日)	(59)
尼赫魯在国大党一个會議上的講話 (1959年 5 月 9 日)	(65)

尼赫魯在記者招待会上关于西藏問題的講話 (1959年 5 月14日)	(66)
尼赫魯在加齊亞巴德國大黨工作人員會議上的講話 (1959年 5 月15日)	(75)
尼赫魯接見“雷諾新聞”記者的談話 (1959年 5 月30日)	(76)
尼赫魯在記者招待会上关于西藏問題的談話 (1959年 6 月10)	(76)
尼赫魯在加德滿都記者招待会上的講話 (1959年 6 月14日)	(77)
尼赫魯在赫耳達萬尼一個集會上的談話 (1959年 6 月18日)	(78)
尼赫魯接見“閃電”周刊主編的談話 (1959年 6 月18日)	(78)
印度外交部發言人抵賴噶倫堡是西藏叛亂指揮中心 (1959年 3 月29日)	(82)
印度政府發言人談達賴記者招待會 (1959年 6 月23日)	(82)
印度外交部發言人就達賴記者招待會發表聲明 (1959年 6 月30日)	(83)
印度外交部副部長梅農夫人在人民院关于西藏局勢的發言 (1959年 4 月 1 日)	(83)
印度內政部長潘特在人民院关于西藏局勢的發言 (1959年 4 月 1 日)	(84)
印度國防部長梅農在孟買一個會議上的講話 (1959年 6 月12日)	(85)
印度駐英高級專員、尼赫魯的妹妹潘迪特夫人竟說她關心西藏能否“抵抗想進 行統治的國家 (1959年 4 月 5 日)	(86)
印度國民大會黨工作委員會关于西藏問題的決議 (1959年 5 月 9 日)	(86)
印度人民社會黨全國執行委員會关于西藏問題的決議 (1959年 4 月17日)	(87)
印度人民社會黨全國執行委員會又对西藏問題通過決議 (1959年 6 月27日)	(88)
印度人民同盟中央工作委員會关于西藏問題的決議 (1959年 6 月28日)	(88)
印度教大會的聲明和关于西藏問題的決議 (1959年 3 月28日和 4 月26日)	(89)
印度農工黨中央委員會关于西藏問題的決議 (1959年 5 月 4 日)	(89)
全印亞非團結會議关于最近西藏事件的決議 (1959年 4 月 5 日)	(90)
印中友好協會关于西藏的決議 (1959年 4 月11日和12日舉行的全國委員會會議 上通過)	(90)
印度統一社會主義組織等召開群眾大會，決議擊退一切干涉中國內政 損害印中友好的企圖 (1959年 5 月31日)	(91)
所謂“全印西藏會議”決議 (1959年 5 月31日)	(92)
印度國民大會黨主席、尼赫魯的女兒甘地夫人把西藏說成是“國家” (1959年 3 月27日)	(93)
印度國民大會黨總書記克里帕拉尼夫人誹謗說西藏叛亂是由于我“不顧”十七 條協議引起的 (1959年 5 月 6 日)	(94)
印度國民大會黨前主席德巴要挾說我“應重新考慮在西藏的措施” (1959年 4 月 2 日)	(95)
印度人民社會黨領袖梅達在人民院率先攻擊中國的發言 (1959年 3 月16日)	(96)
梅達叫囂：“印度和西藏的關係是母子關係”的謬論 (1959年 3 月29日)	(96)
前印度人民社會黨領袖納拉揚竟稱印是英对西藏的“壟斷權利的繼承者” (1959年 4 月22日)	(97)
納拉揚公然侮辱毛主席，誣蔑我是“帝國”对西藏實行“擴張主義”	(98)

納拉揚和達賴及叛匪頭子會談後說，達賴已“斷絕了後路”叫嚷在國際上提出西藏問題（1959年6月22日）	(98)
印度人民社會黨領袖克里帕拉尼叫囂“西藏和印度比和中國接近”，咒罵“潘查希拉原則是在罪惡中誕生的”（1959年5月8日）	(100)
印度人民社會黨主席辛哈叫嚷“西藏從未承認過中國的主權”，叫囂要“以國際壓力促使西藏獲得自決權”（1959年5月10日）	(101)
印度人民社會黨總書記戈拉伊罵我是“新帝國主義”（1959年5月17日）	(102)
印度社會黨主席利馬伊誣蔑我國“鎮壓西藏人民”怪尼赫魯在八年前“默許中國侵略西藏”（1959年4月25日）	(102)
印度人民同盟總書記烏帕德亞亞叫囂要派“志願軍”到西藏（1959年4月27日）	(103)
印“郵報”早在2月就叫嚷我“并吞西藏”說“西藏的民族主義已起而反叛”（1959年2月24日）	(103)
“郵報”叫囂：“中國享有宗主權，但不是享有主權”，并狂言：印度“在這個問題上有特別責任”（1959年3月25日）	(104)
印“組織家報”要印度人員為“西藏的自由而戰死”	(105)
印“印度快報”公然侮辱毛主席，“印度斯坦旗報”叫囂印對西藏有“感情”，有“不可放棄的利益”（1959年4月4日）	(105)
印“印度教徒報”叫嚷建立所謂“西藏自治邦”，和把我駐藏部隊“保持最少限度”，（1959年4月14日）	(106)
印“人民”周刊叫嚷“緩沖地區消失”，要“保衛”喜馬拉雅山各國邊境（1959年4月19日）	(107)
印“印度斯坦時報”對周總理報告進行謾罵（1959年4月20日）	(107)
印“印度時報”、“歡喜市場報”、“榮耀報”等叫囂我“破壞西藏的‘宗教自由’”并謾罵周總理報告（1959年4月20日）	(108)
印“印度斯坦旗報”提出所謂三方面諒解的荒謬方案（1959年4月23日）	(109)
印“甘露市場報”、“箴言報”竟要周總理“主動”“訪問印度”，或“由印召集友好的圓桌會議”（1959年4月21日）	(110)
印“新印度時報”反誣中國發動反印宣傳和威脅印度安全，“印度民族報”對周總理報告進行攻擊（1959年4月23日）	(111)
印“閃電”周刊給周總理的公開信談中印友誼，同時提出舉行所謂“中、藏、印三方會議”的荒誕要求（1959年4月25日）	(112)
印“政治家報”抵賴說印干涉我內政只是“響應人民情緒”，并叫喊我會“失去朋友”，妄想威脅我改變態度（1959年4月28日）	(115)
印“印度快報”叫嚷我未履行所謂對尼赫魯提出的“保證”，幻想我派代表去“探討和平解決途徑”（1959年5月1日）	(116)
印“思潮”周刊公然侮辱我國領袖并為印度和尼赫魯辯解	(117)

印“新印度时报”抵賴說印“沒有違反五項原則”反誣中国“違反”潘查希拉， 并叫嚷西藏不进行改革“才符合印利益”（1959年5月6日）	(119)
印“印度斯坦时报”認為西藏的变革已不可挽回，焦虑以后怎么样 （1959年5月14日）	(120)
印“国民先驅报”評我“人民日报”文章，說文章口气友好，抵賴印干涉我內政， 說文章未提“达賴的前途”等是“重要遺漏”（1959年5月15日）	(120)
印“政治家报”对我文章强行辯解說“自治对中国人和印度人的含义有所不同” （1959年5月18日）	(122)
印“印度时报”借由达賴出面發表的声明叫嚷把問題提交联合国，妄想西藏 “恢复原状”（1959年6月22日）	(123)
印“印度快报”認為尼赫魯事先看过由达賴出面發表的声明，而将以“不限制” 为借口逃避責任（1959年6月24日）	(124)
印“印度斯坦时报”支持納拉揚的反华活动，叫嚷用“自由世界的輿論”来 “制裁”我国（1959年6月29日）	(125)
印“联合亞洲”双月刊竟主張中苏印“保証西藏非軍事化”	(126)

× × ×

印度共产党全国委员会書記处就西藏問題發表的声明（1959年3月31日）	(128)
印度共产党中央执行委员会會議关于“加强印中友誼”的決議（1959年5月9日— 12日會議通过）	(129)
印度共产党西孟加拉邦代表大会关于印中友好的決議	(131)
印度共产党書記处書記乔希的文章：“西藏的这些朋友是誰？” （1959年4月5日）	(132)
印度共产党孟买市委员会書記普拉巴卡尔·瓦伊迪雅的文章：“西藏問題及 印度基本政策的一些問題”（1959年4月26日）	(137)
印度共产党書記处書記兰那地夫的文章：“必須不讓印中友誼受到損害” （1959年5月3日）	(141)
印度共产党議員丹吉在人民院辯論西藏問題时的發言（1959年5月8日）	(144)
印度共产党总書記高士的文章：“弥补損害”（1959年5月10日）	(146)
印度共产党書記处書記兰那地夫的文章：“西藏的意义”	(149)
印共“新世紀”周刊社論：“誰缺乏民族感情？”（1959年4月12日）	(155)
印共“自由报”社論：“危險的預兆”（1959年4月20日）	(157)
印共“自由报”社論：“在西藏問題上向历史学家进一言”（1959年4月24 日）	(158)
印共“自由报”社論：“誰应負責”（1959年5月6日）	(159)
印共“自由报”社論：“讓干涉停止”（1959年5月14日）	(160)
印共“自由报”社論：“在客人的假面具掩飾下”（1959年6月23日）	(161)

社会主义国家

苏 联

- 赫魯曉夫对印度“閃电”周刊主編的談話（1959年5月7日）……（164）
苏联“紅星报”文章：“帝国主义者失算了”（1959年3月31日）……（164）
苏联“消息报”国际述評：“阴谋分子的綫引向帝国主义”（1959年4月5日）……（166）
苏联“真理报”观察家文章：“帝国主义在西藏的挑 衅失敗了”（1959年4月5日）……（167）

蒙 古

- 蒙古“真理报”就西藏叛乱事件發表評論（1959年4月1日）……（170）
蒙古“真理报”發表文章支持我国政府平息西藏叛乱的措施（1959年4月10日）……（171）

朝 鮮

- 金日成在欢迎匈党政代表团大会上的講話（关于西藏問題的部分）（1959年5月13日）……（171）
朝鮮軍事停战委员会朝中方面首席委員严厉譴責美方代表借西藏叛乱問題无理取鬧（1959年4月27日）……（172）
朝鮮“劳动新聞”和“民主朝鮮报”就西藏叛乱發表評論（1959年3月31日）…（172）
朝鮮“民主朝鮮报”發表文章譴責美帝国主义在西藏叛乱問題上的叫囂和阴谋（1959年4月12日）……（173）
朝鮮“劳动新聞”評論：“不能容許对中国內政的任何干涉”（1959年5月12日）……（174）

越 南

- 范文同在越南国会第十次會議上关于当前国内外形势的报告（关于西藏問題的部分）（1959年5月26日）……（176）
越南“人民报”發表社論評西藏叛乱集团和帝国主义的失敗（1959年4月3日）…（177）
越南“人民报”發表評論斥責帝国主义利用西藏局势加紧进行冷战（1959年4月11日）……（177）

波 兰

- 波兰“华沙生活报”和“劳动之声报”就西藏叛乱事件发表评论（1959年4月1日）……………（178）
- 波兰“农民报”评西藏叛乱事件……………（178）

德意志民主共和国

- 德意志民主共和国“新德意志报”文章：“帝国主义者赌输了”（1959年3月29日）…（179）

捷克斯洛伐克

- 捷克斯洛伐克“人民防线报”发表评西藏反动分子叛乱的文章（1959年4月1日）……………（180）
- 捷克斯洛伐克“红色权利报”文章：“没有得逞也决不会得逞的叛乱”（1959年4月18日）……………（180）
- 捷克斯洛伐克“新思想”杂志文章：“帝国主义想夺取西藏的企图失败了”……（181）

匈 牙 利

- 匈牙利新闻局长在记者招待会上的谈话（1959年4月10日）……………（182）
- 匈牙利“人民自由报”发表文章谴责帝国主义和西藏反动势力制造叛乱（1959年4月11日）……………（183）

罗 马 尼 亚

- 罗马尼亚“火花报”评西藏叛乱（1959年4月9日）……………（184）
- 罗马尼亚“自由罗马尼亚报”和“青年火花报”发表评论谴责帝国主义策划西藏叛乱的阴谋（1959年4月10日）……………（184）
- 罗马尼亚“火花报”文章：“进步力量的胜利”（1959年6月4日）……………（185）

保 加 利 亚

- 保加利亚“工人事业报”刊登保共中央候补委员、报纸主编鲍科夫文章：“职业哭灵人”（1959年4月1日）……………（187）
- 保加利亚“人民军报”评西藏叛乱事件（1959年4月3日）……………（187）
- 保加利亚“工人事业报”评西藏叛乱事件（1959年5月2日）……………（188）

阿尔巴尼亚

- 阿尔巴尼亚“人民之声报”评论：“西藏反动叛乱的失败是对帝国主义的沉重打击”（1959年4月8日）……………（188）

亞、非其他国家

錫 兰

- 錫兰总理班达拉奈克在議會就西藏局势發表的講話（1959年4月22日）……………（190）
錫兰总理班达拉奈克对印度記者談西藏問題（1959年6月21日）……………（195）
錫兰人民社会党領袖薩·迪·班达拉奈克在議會揭露印度北方資本家对西藏有擴張野心的演說（1959年5月6日）……………（196）

尼 泊 尔

- 尼泊尔政府發表关于西藏局势的第一个正式新聞公报（1959年3月26日）……………（198）
尼泊尔政府数次發表声明辟謠（1959年3月28日）……………（198）
尼泊尔大会党工作委員會公然發表声明要我“接受万隆国家的調解以解决西藏問題”（1959年5月3日）……………（200）
尼泊尔新內政大臣在尼赫魯來訪期間为印干涉西藏辯解（1959年6月12日）……………（201）
尼泊尔新首相柯伊拉腊在記者招待会上談西藏問題（1959年6月20日）……………（201）

巴 基 斯 坦

- 巴基斯坦外交部長卡迪尔出席东南亚条約組織理事会會議期間的多次談話（1959年4月7日）……………（203）
巴基斯坦總統阿尤布汗叫嚷印巴共同“对付威胁”（1959年4月24日）……………（207）

印度尼西亚

- 印度尼西亚駐我国大使說印尼政府同意我对西藏叛乱所采取的行动（1959年4月14日）……………（207）
印度尼西亚副总理哈利德在开罗答記者时，把西藏問題說成是“民族干涉”（1959年5月1日）……………（208）

印度尼西亞外交部長苏班德里約在丹麦首都答記者問 (1959年5月5日)	(209)
印度尼西亞外交部長苏班德里約在阿根廷首都答記者問 (1959年5月26日)	(209)

緬 甸

緬總理奈溫說对西藏發生的一切感到遺憾 (1959年6月7日)	(210)
吳努在紐約發表的关于西藏叛乱的談話 (1959年4月13日, 4月14日)	(211)
吳努在香港發表的关于西藏叛乱的談話 (1959年4月25日)	(213)
吳覺迎說緬甸“同印度一样的不愉快” (1959年5月7日)	(214)
吳巴瑞說西藏“自治权遭到了破坏” (1959年5月8日)	(214)
吳巴瑞又誣蔑我平息西藏叛乱“严重違背”和平共处五項原則 (1959年5月9日)	(214)

東 埔 寨

西哈努克在尼斯發表的談話 (1959年4月7日)	(215)
西哈努克关于中立政策和西藏問題的談話 (1959年5月19日)	(216)

老 撾

老撾王国宗教部發表給全老撾僧侶的信, 誣我“破坏”佛教	(217)
老撾教育副大臣和宣傳副大臣在集会上發言攻击我国, 并叫囂反共	(217)
老撾外交大臣坎番·班雅就西藏叛乱对我进行誣蔑	(218)
老撾首相培·薩納尼空主持的“独立”周刊叫囂佛教徒从西藏事件“吸取教訓”	(218)

泰 国

泰外交部長乃他納說泰决不介入西藏問題 (1959年4月1日)	(219)
泰外交部常务次長說西藏叛乱事件是我国內政 (1959年4月8日)	(219)
泰外交部長乃他納出席东南亚条約組織理事会會議期間, 妄称中国“有可能把活动伸延到泰国” (1959年4月13日)	(220)
泰副总理那拉底就西藏叛乱事件誣蔑我国 (1959年4月20日)	(220)
泰外交部長乃他納参加东南亚条約組織理事会會議归来, 誣蔑我“侵略”西藏 (1959年4月21日)	(221)
泰国总理办公室發表声明誣蔑我国“破坏佛教” (1959年4月25日)	(221)
泰总理乃沙立函复谷正綱表示願支援西藏叛乱	(222)
泰外交部長乃他納希望西藏叛乱会使某些国家改变对我国的態度	(222)

馬 來 亞

- 馬外交部長伊斯梅爾發表聲明誣蔑我國（1959年3月底）……………（223）
馬新總理拉扎克叫嚷說“相信聯大將討論西藏問題”（1959年4月16日）……………（224）
馬總理拉扎克又對我平息西藏叛亂“極感悲痛”（1959年5月29日）……………（225）

菲 律 賓

- 菲國防部長瓦加斯攻擊我討平西藏叛匪（1959年4月5日）……………（225）
菲國防部長瓦加斯又叫嚷西藏叛亂是對我的“控訴”（1959年4月8日）……………（226）
菲總統加西亞攻擊我鎮壓西藏叛亂（1959年4月10日）……………（226）
菲總統加西亞在南越“國會”誣蔑我平定叛亂“已粉碎和平共處的談論”
（1959年4月23日）……………（227）
菲武裝部隊參謀長卡巴爾叫喊正“注視”我在西藏的行動，但承認我鎮壓叛亂不
能看作是對別國的“威脅”（1959年4月23日）……………（227）
菲總統加西亞又誣蔑我“破壞”和平共處（1959年4月25日）……………（228）

日 本

- 日本首相岸信介攻擊我平定西藏叛亂“絕不能令人認為是執行五項原則”
（1959年4月5日）……………（228）
日本外務相藤山誣蔑我平定西藏叛亂是“武裝干涉”（1959年4月27日）……………（229）

阿 聯

- 阿聯新聞局出版所謂“西藏革命”的小冊子……………（229）
埃及“金字塔報”評論：“公社制度與西藏”（1959年4月3日）……………（230）
埃及“人民報”妄將西藏叛亂同阿爾及利亞等民族獨立運動混為一談（1959年
4月5日）……………（230）
敘利亞“今天報”社論叫嚷“從伊拉克到西藏的共產黨威脅”（1959年4月24
日）……………（231）
埃及“共和國報”就達賴喇嘛被劫往印度問題發表短評（1959年4月29日）……………（232）
埃及“消息報”社論：“我們不能容許的公開干涉”（1959年5月2日）……………（233）

其 他

- 怯尼亞人民大會黨主席姆博亞在紐約發表的講話（1959年4月15日）……………（234）

附

吴庭艳集团發表的声明.....	(235)
南越傀儡議會通过的支持西藏叛匪的決議 (1959年4月17日)	(236)
李承晚的叫囂 (1959年4月15日)	(236)

欧、美、澳国家以及南斯拉夫

美 国

美国国务院發言人對西藏局勢發表的声明 (1959年3月23日)	(238)
美国国务院發言人就西藏局勢答記者問 (1959年3月24日)	(238)
艾森豪威尔談西藏局勢 (1959年3月25日)	(239)
美代理国务卿赫脫發表声明攻击和誣蔑我国 (1959年3月26日)	(240)
美国国务院發言人又發表談話 (1959年3月26日)	(241)
美国国务院就我鎮压西藏叛乱又發表声明 (1959年3月28日)	(242)
美代理国务卿赫脫在北大西洋公約組織理事會會議上的發言 (有关我国部分) (1959年4月2日)	(342)
美負責經濟事務副国务卿狄龙在出席东南亚条約組織理事會會議时的数次叫囂 (1959年4月7日)	(223)
尼克松說西藏事件加强了美不承認我国的立場 (1959年4月16日)	(244)
美国防部長麦克耳罗伊誣蔑我平定叛乱是違反協議 (1959年4月23日)	(245)
美負責經濟事務副国务卿狄龙借我平息西藏叛乱叫囂“共产主义威胁” (1959 年4月30日)	(245)
美副国务卿帮办墨菲誣我“沒有理性和判断錯誤”并为印度擴張主义分子辯解 (1959年4月30日)	(246)
艾森豪威尔在記者招待会上的講話 (有关西藏問題部分) (1959年5月5日) ...	(246)
美助理国务卿帮办帕森斯叫囂平叛可能損害我进入联合国 (1959年5月5日) ...	(247)
美国国务卿赫脫向全国發表的演說 (有关部分) (1959年5月7日)	(247)
美內政部長西頓宣揚美对夏威夷“仁”政，誣我企圖控制亞洲，挑唆亞洲国家反华 (1959年5月7日)	(248)
美負責远东事務助理国务卿罗伯逊在美參院外委会上的發言 (有关我国部分) (1959年5月11日)	(250)
美副国务卿帮办墨菲誣蔑我平息西藏叛乱是“侵略” (1959年5月13日)	(252)
美新任負責远东事務助理国务卿帕森斯說美不断謀求“实际可行的办法”支持 西藏叛乱 (1959年6月28日)	(253)

英 国

- 英外交次官罗伯特·阿兰重申英国对西藏的态度 (1959年3月25日)(255)
- 英外交大臣劳埃德就西藏事件答复議員質詢 (1959年4月8日)(256)
- 英外交大臣劳埃德在下院說对西藏“自治”“深为关注” (1959年4月15日) ... (256)
- 英外交大臣劳埃德在下院誣蔑我“剥夺西藏自治” (1959年4月27日)(257)
- 英外交部政务次官对我平定叛乱表示“遺憾” (1959年5月4日)(257)
- 比万的文章：“尼赫魯先生，中国和俄国人” (1959年5月8日).....(258)

法 国

- 法外交部發言人在記者招待会上的談話 (1959年4月6日)(259)
- 法国务部長叫嚷西藏形势“威胁”东南亚集团 (1959年4月6日)(260)
- 法外交部長德姆維尔在国民議會上的講話(有关我国部分) (1959年4月28日) ... (260)

南 斯 拉 夫

- 南外交国务秘書处發言人孔奇在記者招待会上誣蔑我国 (1959年4月10日)(261)
- 南“战斗报”評論：“西藏事件” (1959年4月4日)(262)
- 南“解放报”副刊“世界”文章：“逃出‘世界屋脊’” (1959年4月7日) ... (263)
- 南“人民軍报”評論西藏叛乱事件的文章 (1959年4月10日)(264)
- 南“新聞周报”文章：“西藏——对亞洲的警告”(副題“中华人民共和国沒
有考及格民族政策的考試”) (1959年4月12日)(265)
- 南“战斗报”評論：“矛盾的地位” (1959年4月17日)(266)
- 南“国际事务評論”半月刊評論：“西藏叛乱” (1959年4月16日)(267)
- 南“消息报”文章：“誰真正破坏中印关系？” (1959年5月8日)(268)
- 南“国际事务評論”半月刊文章：“有限度的共处” (1959年6月1日)(269)

澳 大 利 亞

- 澳外長凱西在南朝鮮叫嚷由某大国向联合国提出西藏問題 (1959年4月1日) ... (271)
- 澳外長凱西在香港和新加坡关于西藏局势的叫囂 (1959年4月2日)(272)
- 澳外長凱西承認由于我对西藏享有主权联合国很难进行干涉.....(273)
- 澳代外長說澳不应把西藏問題提交联合国但又大肆誣蔑我国和进行挑撥 (1959
年4月9日)(273)

其 他

- 古巴“7月26日运动”机关报“革命报”评西藏叛乱（1959年4月20日）……(274)
- 挪威执政党公然诽谤我国（1959年4月20日）……(274)
- 爱尔兰外长诬蔑我“侵略”西藏（1959年4月12日）……(275)
- 新西兰总理纳希在报纸上发表谈话（1959年4月7日）……(275)

国际组织

- 联合国秘书长哈马舍尔德谈西藏问题承认联合国难以干涉我国内政（1959年4月2日）……(276)
- 东南亚条约组织部长理事会公报（有关西藏问题部分）（1959年4月10日）……(277)
- 社会党国际诬蔑我“撕破”和平解放西藏协议（1959年4月23日）……(277)

印度

尼赫魯在人民院發表的关于西藏問題的講話☆

(1959年3月17日)

【新华社新德里17日电】下面是尼赫魯总理今天在人民院發表的关于西藏問題的講話全文。

人民院的各个部分都略略提到西藏問題。我一向極少談到西藏問題，除非是答复某些批評。而且，談一个邻国 (Neighbouring Country) 所發生的事情是頗令人为难的，当然，我們对这种事情是知道一些的，但是自然，我們所知道的情况是有限的。知道全部情况是不容易的，这种事情——我們要是發表意見，也許真的会使困难的情况变得更加困难——批評这个又批評那个。

从头談起，八九年前，中国政府在西藏行使它的权力，并且同西藏的領袖、包括达賴喇嘛在內取得了協議，于是那里情况發生了某些变化。協議本身也許是，“迫于形势”締結的，但是是有協議的。即使在那个时候以前，我們也一貫承認中国对西藏享有宗主权，你也許可以說，不但我們政府而且世界上的其他各国以前的政府也都承認。过去情况是經常变化的。当中国政府强的时候，它就行使这种权利，弱的时候，就不行使。过去几百年的情况都是这样。但是，据我所知，沒有一个国家曾經承認过西藏独立。我們肯定地沒有；因此，我們承認宗主权是不可避免的事；叫它宗主权，叫它主权——两者的区别是很細微的，这取决于国家权力行使的程度。

我想那个協議是十七条協議，它基本上是讓西藏实行自治和在中国的大旗子下保持它的宗教、机构以及其他等等的協議。曾經有过困难和冲突，有的时候規模小，有的时候規模大一些。这种情况在繼續着，并在造成新的局势。我不知道，我除了說明局势是困难的以外，再詳細談論細节会有甚么帮助——像我們目前所知的那种細节。我并不是說，目前那里有大規模的暴力行动——这里或那里有过暴力行动。但是，这是困难的局势。在目前与其說这是武力冲突，或者是肉体的冲突，勿宁說是意志的冲突。

关于这点，我相信有些人提到報紙記者派特逊，他住在噶倫堡或大吉岭——我忘了确切的地点——我們不得不对他提出了警告。提出警告的事是我們不大願意做的。人民院很了解，經常有从印度往外国写关于印度、关于我們的邻国的那些东西。我說的那些东西，并不是指意見，而是指捏造的东西。可是我們忍受了它們，因為我們坚信，忍受錯誤的言論，甚至有害的言論，比我們不得不压制新聞自由要好。但是唯一的事情是，如果仅仅牽涉到我們，我們可以像我們一向那样竭力忍受，但是在某个人的活动可能会使局势恶化时，我們就必須重新加以考虑。派特逊發了若干消息，这些消息中有很多言过其实的地方，无疑的，这些是認真的消息，因为可能他相信它們，但是他接受了每一个

注：有☆号表示譯文經過校正，它与参考資料上原載譯文的字句有些不同。

道听途說的話和謠言，并且把它們当作事实放进了他的消息里，結果使我們在看到一些消息时大吃一惊，这些消息很可能要造成很大的誤解。所以我們不得不告訴他——我們甚至在当时就告訴了他——發好的确实的消息，我們决不会加以妨碍；沒有任何事实根据而只是根据道听途說的話的这种聾人听聞的消息是不好的。

（尼赫魯在这篇演說的后半部分談到了印度的外事人員。有关部分如下：）我可以向你們談談特别困难的工作地点的例子嗎？那就是我們在西藏的工作地点——这不是关于政治局势，而只是关于物質上的困难。要在那里生活下去，男人需要很大的勇气，至于妇女就需要更大的勇气。使团中的妇女如果不是使团团長，就是使团成员的妻子，而使团成员的妻子不得不受更大的痛苦。

我最近对不丹进行的訪問——我在亞东呆了一天——使得我对我們在西藏的使团的情况有了一些了解。当然，江孜曾經發生一件事，四年前發生洪水，把我們五六十人的使团全部冲走了。那次洪水之所以發生是由于有些工程坍倒了，湖水突然迸發，这次洪水是一夜之內来的，我們的五、六十个人都死了。从此以后，我們在那里就沒有房子。过去是有房子的。一直在談論要盖房子，但是事情进行得很慢。为了盖房子，就势必要考虑建立某种保护性工程，以使河水不致泛濫。我恐怕事情在印度是进行得很慢的，但是有时候——我是說有时候，而不是說一向如此——事情在中国进行得甚至更慢。我們有了我們的計劃，我們派出了我們的工程师，但是我們不能从中国政府得到建造这个或那个工程必要的許可。他們在进行考虑。在目前，对于我們的工作人員來說，那是非常艰苦的生活。

（原載1959年3月18日參考資料下午版）

尼赫魯在人民院就西藏局势發表的声明☆

（1959年3月23日）

【印新处新德里23日电】印度总理尼赫魯3月23日在人民院發表的声明全文如下：

最近关于中国西藏地区所發生的事件的消息自然在我国引起很大的注意。我們不很清楚所發生的事件的前因后果。但是我想就我們所了解的主要事实發表簡短的声明。上星期在3月17日，在討論为外交部提出的要求的过程中，我簡略地提到那里的緊張局势。我提到曾發生意願方面的冲突，虽然最近並沒有發生重大的暴力行动。

后来我們从我們駐拉薩的总領事那里收到較詳細的情报。看来关于达賴喇嘛的各种謠言在拉薩引起了激动情緒。在大約两周以前，有一大批西藏人进入了印度总領事館。他們向我們的总領事談到这些謠言和他們感到的不安。三天以后，有許多西藏妇女到我們的总領事館来，要求我們的总領事陪她們到中国外事处，为她們提出某些要求作見証。总領事對她們說，这是不适当的，他不能陪她們去，也不能参与任何示威。总領事把这些事件提請拉薩中国外事处注意。他正确地决定不干預这种内部事务。

3月20日，中国軍隊和西藏分子之間突然爆發了战斗。在我們的总領事館附近發生了射击，一些流彈击中了我們的建筑物。有一些时候，总領事无法走出領事館。我們的

全体工作人員和他們的眷屬都平安，未聞財產受到重大損失。顯然，拉薩的局勢已經平靜了一些。

我們駐拉薩總領事館約有三十名工作人員。連同他們的眷屬，人數約為一百名。在拉薩地區另外約有十六名印度僑民，我們目前沒有關於他們的充分情報。

在拉薩戰事爆發後，我們立即通過我們駐北京大使和中國駐這裡的大使要求中國政府最充分地保護我們在拉薩的人員和財產，中國政府答應這樣做。3月21日，拉薩中國外事處的一位代表訪問了我們的總領事，並且向他說，為了更好地保護他本人和他的工作人員，他們應當前往外事處。我們指示我們的總領事通知外事處，我們的總領事離開總領事館是不正確和不適當的。這牽涉到大批印度國民，包括我們的工作人員的眷屬，而且在我們的總領事館內有寶貴的財產和檔案。根據國際法和慣例，我們的總領事和他的工作人員以及我們的檔案和財產有權得到最充分的保護，我們毫不懷疑，中國政府將會認識我們的要求是合理的。在拉薩爆發的這次暴力行為是一個新的事態發展。以前在西藏南部各地在康巴人和中國部隊之間曾發生衝突。但是拉薩地區一直是平靜的。

人民院將了解，這是一個困難而微妙的局勢，我們應當避免採取任何會使這個局勢惡化的行動。我們無意干預中國的內政，我們同中國有友好的關係。在1954年簽訂了中印協定。潘查希拉原則就是在这个協定中第一次規定下來的。

印度和中國西藏地區之間有長期的文化和宗教關係。在這個地區中有許多朝聖的地方，印度教徒和佛教徒認為這些地方是神聖的，我國人民有許多人每年到這些地方去。達賴喇嘛是深受我國人民尊敬的，在1956—57年，我們曾榮幸地在中國接待了他，我們希望他平安。我們真誠地相信目前的糾紛將會和平地解決。

我們在拉薩的總領事和他的工作人員由於非他們所能控制的一些原因，目前處於困難的境地。我毫不懷疑，人民院將希望我利用這個機會向他和我們在西藏地區的其他代表表示最好的祝願。

（原載1959年3月27日參考資料上午版）

尼赫魯在人民院答復就西藏局勢所提的問題時發表的講話☆

（1959年3月30日）

【印度新聞處新德里30日電】尼赫魯總理30日在人民院說，印度希望同西藏人民保持友好關係，並且希望他們在自由中得到進步。

他又說，“同時，同中國這個偉大的國家保持友好的關係對我們來說是非常重要的。這並不意味著我、我們政府、我們議會或其他任何人應該服從任何國家的任何命令，不管這個國家有多大。但是，這肯定意味著，在一個困難的局面中，我們在同它打交道方面應該有一定程度的自制和智慧，而不要在一時的激動的情況下做出一些可能使我們國家遇到困難的事情”。

尼赫魯是在答復非共產黨的反對黨議員就西藏最近的局勢和中國政府關於這種局勢

的公报所提的問題時講這番話的。議員們本想通過臨時動議來使人民院進行討論，可是議長在听了尼赫魯的發言后否決了這些動議。

最初議長說，“顯然這里不牽涉到譴責的問題。所有的議員先生們都切望知道到底是怎麼一回事”。

尼赫魯總理講話全文如下：

這些臨時動議作為臨時動議——如果我可以這樣說的話——是很難提出來的。可是就我來說，我不想在任何技術性的借口下不提供任何我認為應該提供的情報。的確，除了一位議員所談到的某些非常廣泛的考慮以外，我希望向議會隨時提出我們所收到的一切情報，並且我打算在將來也這樣做。議員先生們用不着要求我發表聲明，每當收到重要的情報的時候，我是會這樣做的。我會向議會提出來的。在目前，我們有一大堆報紙上的言論、謠言、說法和中国政府的聲明，要從這些東西里找出所發生的事情的真實情況是有些困難的。有一點你們是可以肯定的。那就是中華人民共和國政府發表的新聞公報。我不了解為什麼議員先生們在談論這件事情時把通訊社扯進來。這是一份政府公報，通訊社向我們和公眾發表官方的公報是完全對的。你也許不喜歡公報的措辭或者它的內容。這是另外一回事。但是通訊社有責任處理這樣一個重大問題，不是把它壓下來，而是向公眾提出來。

請允許我還談談譬如說有一個議員所談的關於軍隊集結的問題。現在我完全不知道這件事。事實上，我連這樣的謠言都沒有聽到過，更不用說事實了。他却希望由於在印度邊境上有軍隊集結而提出一項臨時動議。

一位議員說：他說的是“中國軍隊向外散布開去”。

尼赫魯說：報紙上正在出現的各種各樣的东西有的時候大概也是以不是來自西藏內部、而是來自西藏以外的地方的報道為根據的，這些報道或者來自香港或者來自其他任何地方。我不是說，任何這種謠傳一定是錯誤的。我怎能這樣說呢？但是一般說來，它們是不正確的。無論如何，據我所知沒有在印度邊境集結軍隊的事情。既然我不接受這個事實，我怎能談這個問題呢？

但是，如我上次所說的，我們必須考慮的重要事情是：印度和西藏的聯系是非常悠久的，當然在地理上是如此，當然在貿易上也是如此，但是更重要得多的是在文化和宗教方面。大批香客從這里到那里去，有些人從西藏到印度來。因此，這種聯系、這種關係是比不斷改變的政局更加深刻的。我們自然會受它的影響。除此之外，如我上次所說的，印度有許多人崇拜達賴喇嘛，對他非常尊敬，他若干時候以前曾是我們的客人，我們的貴賓，由於這些聯系，照我們看來，我們對西藏所發生的任何事情的反應必定是非常深刻的。我不能反對那些反應。但是我們必須把它們牢記在心。

我是否可以這樣說：最近所提出的關於給予政治避難權的一切問題對於那些可能要求在印度取得政治避難權的人們可能是一點好處也沒有的？這是沒有好處的。人們必須認識目前的困難情況，而不是一味制造條件，使得局勢更難處理，或者使要求政治避難的人更難處置。情況是這樣，我要說，關於這方面不管我說什麼話，都會使這些人更為困難。因此，一方面，印度人民和西藏人民之間有着某種親戚關係（假如我可以用這個字眼的話），文化上的親戚關係的感情。